

Andrés Arriagada

# DESCENTRALIZACIÓN PARA EL DESARROLLO

EL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE DESCENTRALIZACIÓN DE LA CChC, HABLA SOBRE EL INFORME REALIZADO POR EL EQUIPO QUE DIRIGE, CON EL FIN DE QUE CHILE SEA MÁS DESARROLLADO ECONÓMICA, SOCIAL Y TERRITORIALMENTE.

Por Teresa Toyos \_Foto Vivi Peláez

**La Comisión de Descentralización** de la Cámara Chilena de la Construcción, se formó como respuesta a una creciente inquietud de los socios, quienes venían manifestando una gran preocupación por la pérdida de competitividad de las empresas del sector productivo en distintas zonas del país.

Para enfrentar esta realidad del centralismo, en mayo de 2013 se constituyó este equipo de trabajo, presidido por Andrés Arriagada e integrado por destacados socios que hubieran cumplido un importante rol gremial a nivel nacional. Asesorados por la Universidad de La Frontera, institución que estaba desarrollando estudios en la materia, y Miguel Flores, quien fue subsecretario de Desarrollo Regional, definieron un marco dentro del cual trabajar y regirse. “No pretendíamos hacer un documento que resolviera el problema y en un año inventar la receta de lo que hay que hacer. Sabemos que es un asunto de largo plazo y la tarea que asumimos fue crear un plan de acción o medidas para ayudar a buscar soluciones”, explica Andrés Arriagada.

El paso inicial fue estudiar las experiencias internacionales y recopilar antecedentes de casos exitosos de descentralización en otros países, idealmente aquellos que compartían similitudes con Chile. Luego se desarrollaron dos líneas de acción para levantar información a nivel local, de manera de testear cuáles eran las mayores trabas

que obstaculizan la descentralización.

Por una parte, se encuestaron a aproximadamente 250 socios de la CChC a nivel nacional para generar un diagnóstico. Por otro lado, se distinguieron del orden de 40 empresarios relevantes en todo el país en los ámbitos educacional, pesquero, construcción y agroindustrial, entre otros, que hubieran mostrado interés en esta materia.

“Entrevistamos al presidente de Socovesa, que es una empresa de origen regional que terminó convirtiéndose en una de carácter nacional. Entrevistamos a representantes de Cementos Bío Bío, que posee toda su producción en regiones y en algún momento decidió trasladar su administración a Santiago. Entrevistamos al presidente de Más Vida, que es la única Isapre que funciona en regiones con características de nacional. Es decir, tratamos de buscar un abanico de personas, principalmente en la dirección de las grandes compañías, que nos pudieran aportar desde su mirada en todo lo relacionado a la descentralización”, dice Arriagada.

La información se clasificó y se cuantificó, para así generar el diagnóstico y elaborar una propuesta con cuarenta medidas. “Como Cámara, estamos convencidos de que la descentralización no es un fin en sí, sino que es un medio para llegar a un proceso de desarrollo económico, productivo y social en forma más rápida y de mejor manera”, agrega el presidente de la Comisión Descentralización.

## GRANDES LINEAMIENTOS DEL ESTUDIO

En abril de 2014, la Presidenta Bachellet estableció la Comisión Asesora Presidencial para la Descentralización y el Desarrollo Regional, cuyo objetivo es la elaboración de una agenda y hoja de ruta concreta que permita descentralizar el país. En octubre sus 33 integrantes deben presentar su informe final, y fue para antes de ese plazo que la propia Comisión de Descentralización de la CChC se propuso hacer llegar a la Presidenta el documento que ha estado desarrollando, con el objetivo de que sea incorporado en esta revisión oficial.

Una gran conclusión de la Cámara es que efectivamente existe una fuerte concentración política, económica y social que estaría generando un notable empobrecimiento en distintas zonas del país. “Los lugares afectados se están encontrando con menos empresas, con menor nivel de decisión, con disminución de liderazgos, porque detectamos una gran migración de los principales talentos hacia donde están las mejores oportunidades, que resulta ser lo obvio. Sin embargo, revisando las variables de este fenómeno, en el documento que realizó nuestra Comisión se distinguen distintos tópicos”, comenta Andrés Arriagada.

Se elaboraron cuarenta medidas, que se clasificaron en tres grandes áreas. La primera de ellas trata sobre las capacidades locales de cada región. La siguiente versa sobre la administración del país (descentra-

Andrés Arriagada, presidente de la Comisión de Descentralización.



Portada de la propuesta elaborada por la comisión.

**“COMO CÁMARA, ESTAMOS CONVENCIDOS DE QUE LA descentralización no es un fin en sí, sino que es un medio para llegar a un proceso de desarrollo económico, productivo y social”, dice Andrés Arriagada.**

lización política, administrativa y fiscal) y el tercer tópico responde al ítem de la participación ciudadana.

En relación a este último punto, Arriagada comenta que “hemos profundizado en un fenómeno que desde hace tiempo se viene levantando fuertemente. Éste tiene que ver con que, cuando no tomas en cuenta a la opinión pública se pueden generar problemas. Por ejemplo, tratamos de hacernos cargo de todo este rechazo de instalar fuentes productivas en regiones, como ocurre en el tema energético, porque las comunidades no están aceptando esta realidad, con sus impactos positivos y negativos. Y

aquí creemos que es necesaria la figura de un presidente en los gobiernos regionales, que no es lo mismo que la persona que representa al Presidente(a) de la República en la región. Opinamos que hay que generar procesos efectivos de transferencia de autoridad a lo largo del país en forma eficiente. Pero, desde el gremio nosotros no podemos decidir los cambios políticos y administrativos de Chile; sí enunciar las grandes ideas”.

Éstas apuntan a lograr una visión de país hacia el año 2030: que Chile cuente con regiones y localidades más desarrolladas armónicamente, con menores desigualdades económicas, sociales y territoriales.

#### **ACLARACIÓN SOBRE EL REPORTAJE “LAS OTRAS NUEVAS SEDES REGIONALES”**

La inauguración de las modernas oficinas de la CChC Puerto Montt en el Edificio La Construcción se realizó en julio de 2010. Sin embargo, dichas dependencias ingresaron al proyecto de modernización de sedes regionales de la CChC remodelando su infraestructura e incorporando nuevos espacios del tercer piso del edificio, lo cual fue inaugurado el 7 de julio de 2014.